



LABORATORIO DE ANTROPOLOGÍA
DE LAS JUSTICIAS Y LAS VIOLENCIAS



El Laboratorio de Antropología de las Justicias y las Violencias, la Cátedra Jorge Alonso y el Colectivo Transdisciplinario de Investigaciones Críticas, invitan a la jornada

“Antropología de las Emociones: experiencias metodológicas y de investigación en contextos de violencia”

27 de febrero de 2025

9:00 am – 18:00 pm

Lugar: Auditorio Luis Reyes

CIESAS CDMX

Juárez 222, Colonia Tlalpan, Delegación Tlalpan, CP 14000

La Jornada tiene el objetivo de profundizar en las intersecciones entre la dimensión emocional y los estudios sobre el poder y la violencia; el acompañamiento a movimientos sociales (de mujeres, antirracistas, pueblos originarios, movimientos de víctimas, por la defensa del territorio, etc.); abordar retos metodológicos y los aportes epistémicos de una antropología encarnada; dar a conocer experiencias de investigación que desarrollen los vínculos entre la dimensión emocional y las transformaciones culturales y políticas en contextos de violencia; explorar las intersecciones entre género, emociones y movimientos de mujeres y disidencias; indagar sobre las maneras en que una antropología de las emociones posibilita la construcción de investigaciones socialmente comprometidas y de alianzas estratégicas entre defensoras (es) de Derechos Humanos, movimientos sociales y academia. Así como la incorporación de metodologías, formas de escritura y formatos de difusión originales como la autoetnografía, las expresiones artísticas, recursos audiovisuales, entre otros.

Inauguración

9.00 - 9.10 am

Conferencia inaugural

9.10 am 10.30 am

Myriam Jimeno (Universidad Nacional de Colombia)

Mesa 1. Emociones e investigación colaborativa: propuestas metodológicas

(11.00 a 12. 30 am)

El eje analizará diversas experiencias de investigación colaborativa en la defensa de los Derechos Humanos, el acompañamiento a organizaciones, movimientos sociales, colectivos de víctimas, entre otros, para comprender cuáles son las implicaciones políticas, éticas y epistémicas en el despliegue y circulación de emociones en contextos de violencia. La circulación emocional en contextos de impunidad, aún con efectos diferenciados, posibilita la construcción de alianzas e intermediaciones jurídicas y políticas para la lucha por verdad y justicia. Busca dar cuenta de los aportes epistémicos y metodológicos que emergen de una antropología encarnada, que pone énfasis en la dimensión de lo emocional y su vínculo con lo político. Así como en abordar propuestas como la autoetnografía, los peritajes antropológicos, la creación audiovisual y artística, etc., en el desarrollo de investigaciones colaborativas.

Ponentes:

Francisco De Parres Gómez. (IIE, UV).

Lisbeth Chávez Jiménez (CIESAS CDMX)

Kellvin Aponte (CIESAS CDMX)

Carolina E. Díaz Iñigo (CIESAS Golfo)

Moderadora: Hiroko Asakura (CIEAS CDMX)

B. Emociones, violencias cotidianas y justicias

(12. 30 a 14. 00)

En este eje buscamos desarrollar de qué manera la dimensión emocional es un componente central para comprender cómo operan diversas violencias —como el racismo, el despojo, feminicidios etc. — en las relaciones interpersonales, en las violencias de Estado y criminales. Por otro lado, nos interesa desarrollar las formas en que las luchas feministas, anticoloniales, anticapitalistas y de defensa del territorio incorporan la dimensión de lo emocional, así como del cuerpo-territorio, para denunciar y generar estrategias de confrontación y desmantelamiento de las violencias cotidianas y estructurales. Al mismo tiempo, nos preguntamos sobre los retos de trasladar esta dimensión emocional a la escritura y análisis de nuestras investigaciones.

Ponentes:

M. Yoalli Rodríguez Aguilera (DePaul University)

Arcelia Suárez Sarmiento (UAM-X)

Helena Fabré Nadal (CIESAS CDMX)

Modera: Natalia De Marinis (CIESAS CDMX)

C. Antropologías feministas, emociones y cuidados

(16.00 a 17.30)

Este eje tiene como objetivo explorar las intersecciones entre género, emociones y movimientos de mujeres y disidencias sexo genéricas. Se busca visibilizar los aportes de las antropologías feministas para comprender las relaciones de poder que sustentan las opresiones de género, así como las estrategias de resistencia, cuidados y transformación que tienen como uno de sus ejes, la dimensión de lo emocional. El tema de los cuidados atraviesa también, el desarrollo de estrategias de autocuidado desde las investigaciones desarrolladas en contextos de impunidad, violencia y guerra. Además de las desigualdades, violencias y luchas por las justicias en torno al dar y recibir cuidados.

Ponentes:

Alethia Montalvo González (CIESAS CDMX)

Mara Toledo Silva (CIESAS CDMX)

Selene Cruz Pastrana (CIESAS Occidente)

Angélica Dávila Landa (CIESAS CDMX)

Modera: Amaranta Cornejo Hernández (BUAP)

Clausura

(17.30 a 18.00)

Equipo coordinador